



Martorell en su exilio

Como un asesinato califica el periodista Francisco Martorell Casanella -autor del libro "Impunidad Diplomática"- su traslado a Argentina. Es una decisión, dice, por la falta de garantías de un juicio justo por parte de los tribunales de justicia que acogieron las ocho querellas por injurias presentadas en su contra. Enfrenta además una denuncia por "ultraje a la moral y a las buenas costumbres".

"Llama la atención que usted haya abandonado el país cinco meses después de haber sido sometido a proceso. ¿Qué hecho concreto le llevó a solitárselo?"

"Que la Corte de Apelaciones de Santiago ordenó al juez del Tercer Juzgado del Crimen mandar detención para comparecer ante el tribunal. En un proceso normal, esa detención podría ser de 24 horas. Pero acude a cómo se han dado las cosas, tuve serias dudas de que se me manejara detenido durante todo el proceso, es decir, un año o un año y medio".

"Tenía fundamento real ese temor?"

"Sí que el abogado Luis Bates -que es miembro del Consejo de Defensa del Estado- planteó la teoría de que cuando se me dictara la primera encargatoria de uno, se me manearía preso por el resto del proceso, sin derecho a gozar de libertad bajo fianza, dado que presumía que yo iba a ser finalmente condenado a tres o cinco años y un día en el Tercer Juzgado del Crimen".

"Usted pensó que tendría un juicio justo?"

"Al principio, sí. Pero esa ilusión la perdí pronto, al ver que todas las diligencias que solicité para mi defensa fueron denegadas. Se me declaró roto en rebeldía, en circunstancias que durante cinco meses acudi al tribunal dos, tres y hasta cinco veces por semana, algunos días dos veces. En mi caso ha habido una permanente actitud de aplicarme 'la dura'".

"Cómo reaccionó el gremio periodístico chileno ante su caso?"

"Hablando mal y pronto, creo que se hizo una evaluación política del caso. Hubo una moción apoyada al principio, pero que terminó evidenciando la ninguna valentía con que el gremio enfrentó esta situación. Me pregunté de qué manera sirve al periodismo chileno un Colegio de Periodistas que se preocupa más de si hay un cargo para ejercer la profesión que de la libertad de expresión en Chile. Hay 28 defensas judiciales de no informar acerca de hechos concretos".

"¿Qué esperaba usted del Colegio de Periodistas?"

"Que defendiera el ejercicio profesional de un periodista que en su libro transcribe entrevistas, reproduce documentos y cita material de prensa antes publicado y nunca desmentido".

RCG 3117

"Los expertos dicen que la cocaína produce infarto al miocardio. Tal vez fuera en ese sentido que Miguel Alex Schweizer consideró peligroso el libro..."

"Ah, sin duda que muchos personajes habían estado al borde del infarto cuando apareció 'Impunidad Diplomática'".

"Usted se granjió la enemistad del ahora embajador chileno en Argentina, Edmundo Vargas. ¿No tendrá problemas por eso, viviendo aquí?"

"Espero que el embajador asimiló que es un funcionario pagado con los impuestos de todos los chilenos, incluyendo los míos, y actuariá en consecuencia. Sin embargo, debo decir que hace poco fui invitado al programa de televisión 'Almorzando con Mirá', que anima María Legrand desde hace treinta años. Desde la embajada chilena llamaron al programa para que no me entrevistaran porque yo era un profeta de la justicia, con causas pendientes y advirtieron que de hacerlo tendría problemas con la embajada y con el gobierno de Chile".

"¿Quedó lo invitaron?"

"¡Quedó! me invitaron y entrevistaron. Y cuando preguntó a María qué le habían dicho de mí en esa llamada, me dijo en pasita que no podía repetirme. Y esto lo oyeron los once millones de televidentes que siguen el programa. Eso, además de una persecución política, fue una estupidez; no conocer el medio argentino, donde todo se denuncia y donde la gente no se calla".

LO QUE SIGUE

"¿Ha habido solidaridad del gremio argentino de prensa?"

"Absoluta. La Unión de Trabajadores de la Prensa de Buenos Aires (UTPBA) me ha prestado todo su apoyo y con ellos estoy platicando los próximos pasos: apoyar a la solidaridad de organismos internacionales de prensa y de derechos humanos. Presentar una queja ante la OEA y ante la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP). También el Comité de Protección de Periodistas, con sede en Nueva York, estudia mi caso. La Organización Internacional de Periodistas (OIP) ha solidarizado conmigo".

"En qué condiciones regresaría a Chile?"

"Sólo en caso de sobreseimiento definitivo. No estoy dispuesto a pasar tres o cinco años, ni siquiera veinte días, en prisión por el supuesto delito de haber ejercido mi profesión".

"Para qué cree usted que sirvió en Chile el caso de 'Impunidad Diplomática'?"

"Para abrir un debate que desgraciadamente los líderes de opinión rechazaron a su infima categoría. Pero mucha gente debatió en serio acerca del mal estado de la libertad de expresión en Chile. Sirvió también para poner en evidencia algunas cosas: por ejemplo, mucha gente debió quitarle la cara y salir a defender intereses económicos. Sirvió también para denunciar ciertas verdades ocultas y demostrar que la sociedad chilena no es ni tan honesta, ni tan sana como se quiere aparentar, y que tampoco 'son los ingleses de América'. Somos un país con virtudes y defectos y creo que es bueno que aprendamos de una vez y para siempre a mirarnos en el espejo y venenos como somos".

"Y cómo somos?"

"Míseras, pacatas, con un doble estandar y tremedamente cobardes. Creo que con este caso quedó de manifiesto la enorme cobardía de tanta gente que por cuidar pequeños intereses no se atrevió a defender el derecho profesional de un periodista a expresar una verdad".

"Pero también hubo quien leyó su libro a voces, en la Plaza de Armas..."

"Esa es la otra cara de la moneda. Que el libro se leyera en la calle fue un hecho contestatario de gran valor que demuestra, además, la falta de vías de expresión con que cuenta la gente. Hoy, en el Chile de los 'japares', hay que volver a la comunicación como en el tiempo de los juglares. Increíble".

MARITZA CAMPOS
Buenos Aires

Martorell en su exilio [artículo] Maritza Campos.

AUTORÍA

Martorell, Francisco

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Martorell en su exilio [artículo] Maritza Campos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa